

EL IDEAL

DIARIO REPUBLICANO

Franqueo concertado

AÑO XXI

LÉRIDA MIÉRCOLES 24 ABRIL 1918

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA: ALCALDE MESTRE Y BLONDEL

TELÉFONO NUMERO 89

NUMERO 5.419

L'intervenció del poble en el govern

L'Alemanya actual es causa d'un verda-der fenomen de miratge per a tots els elements reaccionaris.

Entregada a una organització verament minuciosa, maquinal, detallista, els hi dona la sensació de que sols la organització aquesta ha pogut aconseguir el miracle que sense conèixer admiren per l'esplendor extern.

Pero Alemanya no es fruit de la actual organització, sino que més be la actual organització admirable es filla de la Alemanya més admirable encara, del divuitè sigle i del comensament del sigle passat; Alemanya romàntica, herètica, racionalista, «enciclopedista» en la que la lliure intervenció de grans cervells afrancesats donà l'impuls gegantí.

D'aquet impuls en ve la «seua» forsa, no la seua educació «per a» la forsa, que només se realitza mercès a la falsetat d'atribuir al règim glories que corresponen als seus grans homes fins a les derivacions de la escola netament materialista deduída paradoxalment de l'idealisme absolut hegelian.

Aquet concepte transtornat dels nostres reaccionaris està causant efectes terribilíssims en els nostres pseudo-intellectuals de la «juventud dorada» del nostre temps que atribueixen el valor de causa a lo que es només un efecte i, probablement, un deplorable efecte.

L'organització tracte de substituir a l'home en el treball de crear la seua propia patria. I es així de fatals conseqüències.

L'home pot i deu substituir-se, mes no en aquelles coses que li son més privatives, en les qüestions transcendents de la direcció i determinació de l'exercici del seu pensament.

Pot substituir a l'home la màquina en el treball purament mecànic la continuïtat dels quals arriba a bestialitzar les facultats humanes. Precisament es aquest un dels arguments més poderosos contra l'esclavatge que s'empenyava en conservar curosament la reacció, aquesta reacció que preté combatre a la revolució en nom de la justícia, la caritat i l'ordre.

Será precís que l'home realitzi esforços, pero conscients i dedicats a augmentar el capital de les propies energies morals i orgàniques, no per a fer creixe els cabals del seu explotador. En una societat «ben organitzada», la dinàmica muscular estarà subjecta a les necessitats espirituals de l'home, pero mai l'egoisme materialitzat d'aquet podrà disposar de l'espiritualitat de son company subjectant-la a l'exercici exclusiu de la forsa.

Els que pretencn que la política desaparegui mitjançant una encertada organització administrativa, proposant-s'ho o sense proposar-s'ho, tractan de realitzar la major iniquitat contra's seu país i contra's seus conciudadans.

No està en que hi hagi política o deixi de haver-n'hi, sino en que tothom manifesti el més viu interès en benefici del país i de la humanitat tota. Aquet es el programa i no altre.

Prendre substituir al ciutadà per l'oficina dirigida per un poder executiu més o menys responsable es desitjar l'entronitzament de la tirania; demanar que'l ciutadà deixi de preocupar-se activament, constantment del bé general es desitjar que s'atrofin els sens bons sentiments, aquets sentiments

que la psicologia clàssica anomena sentiments superiors perquè excedeixen els llistats de l'egoisme, del interès personal i propi.

Si l'home no està encara educat per a la plena ciutadania no alcansará segurament aquesta plenitud per l'abstenció, per el deixament de les seues activitats civils, sino ben al contrari, per l'exercici constant, per la preocupació intermptada en favor de l'interès públic, que es, al fi i al esp, la més santa i més essencial de les obligacions del ciutadà.

I es aquest el fonament més sòlit de tota nació, com ho es de tota organització, per complerta i perfecta que sigui.

A tot arreu on per l'organització's tracte de substituir l'interès del ciutadà, més tart o més d'hora caurá l'Estat en la més vil i més infamant de les tiranies i, a derrera hora, en la desorganització més absoluta i més xorca, perquè serà la senyal d'un període de somnolencia i d'indiferencia anti-patriòtica i acívica que serà la ruina de la nació per temps indefinible.

COOPERATIVA GEGIAL. - S. A.

Se vende hielo todo el año.

D. Odón de Buen en Lérída

Programa de la conferencia de hoy

EL FONDO DEL MAR

Medio de estudiarlo. - Relieve submarino. - Constitución litológica. - Mapas submarinos.

EL AGUA DEL MAR

Composición química. - Temperatura. - Color. - Corrientes.

LA VIDA EN LA SUPERFICIE DEL MAR

El Plankton, base de la alimentación de los seres marinos.

El interés que despertó la anterior conferencia y que supo no sostener sino aumentar la asombrosa ciencia y la palabra elocuentísima del Sr. de Buen llevará sin duda al amplio Salón de Actos de «Juventut» una concurrencia tan selecta y mayor, si cabe, que la de antayer.

Ayer fué obsequiado D. Odón acompañado de su digna esposa por sus amigos los Sres. Fontova, con los que estuvo comiendo y por la noche cenó en casa del Sr. Godás, acompañado del Sr. Alcalde, don Mariano Aguilar y sus respectivas señoras, D. Alfredo Pereña y algunos otros amigos.

Durante el día estuvo recorriendo las afueras de la capital, visitando la presa del canal y otros puntos.

El alcalde, Dr. Torres, antiguo alumno de D. Odón de Buen, acompañará hoy al sabio catedrático en una visita al laboratorio de desinfección y a los edificios y obras municipales en construcción.

También será acompañado al Museo de Arte y, por la tarde, irá a lo que será pronto Sanatorio y campo de deportes de «Juventut».

Este mediodía está invitado a comer en casa del Alcalde Dr. Torres.

Algunos amigos y admiradores del ilustre huésped han decidido obsequiarle mañana jueves por la noche con un banquete íntimo. Los que deseen inscribirse se servirán avisarlo en «Juventut Republicana».

PERO que sepa cezar o cachorro de buena raza desea comprarse.

Razón en esta Administración.

SOBRE LA AMNISTIA

Manifiesto y mitin

La Federación local obrera se propone dar mañana a las nueve y media de la noche un mitin en su local social para protestar contra el proyecto de amnistía presentado por el Gobierno a las Cortes, por considerar como El IDEAL ha expresado ya, en vista de su exigua amplitud, que constituye un escarnio para los obreros que tomaron parte en el movimiento de agosto del año pasado.

Anunciando este acto, se ha publicado el siguiente manifiesto:

«A la opinión pública de Lérída y al pueblo obrero»

Nuevamente nos vemos en la imprescindible necesidad de llamar vuestra atención, al objeto de que cooperéis juntos con nosotros a la santa obra que nos proponemos realizar al efecto de hacer cese de una vez y para siempre la tacañería de los gobiernos en todos cuantos actos vienen obligados no a conceder una gracia, no, sino a reparar la gran injusticia que con el pueblo cometieron, no ya solamente el que presidió en el próximo pasado verano, el muy incluído D. Eduardo Dato si bien este sobrepusó la nefasta obra de los que le precedieron de muchos años há. Cuanto acaeció en los distintos puntos de España, y siempre que bien fueran los obreros, separados por una ley estatuida, quisieron conseguir una mínima parte de aquellos derechos que se les arrebatan (La Unión, Barcelona, Puerto del Son, Cenicero, Gumilla, Indesto y otros) evidencian sus torpezas en la dirección del país lo propio que en cualquier punto o momento lo manifiestan así, sus inquisitoriales procedimientos con todo aquel que libre de prejuicios se atreve a sacar a la vindicta pública sus fechorías o a manifestar libremente sus opiniones. Y en virtud de que nuestras clases dirigentes se habían dado cuenta de las anomalías por ellas cometidas y llegado que fué el crítico momento en que el pueblo se aprestaba a exigirles cuentas haciendo caso omiso de las bellequerías del tiranuelo Cierva, se vieron éstas en la imprescindible necesidad de apelar al último recurso echando mano de cuantas personalidades han patentizado su fracaso al frente del poder a la vez que demostrado sus sentimientos poco en armonía con la marcha del tiempo. Y prometer de antemano una reparación a todos aquellos atropellos que con antelación a dicha fecha habían cometido por medio de amplia amnistía. Pero una vez presentada ésta en las Cámaras nacionales y conocida por lo tanto del país nos apercibimos de que dicha amnistía no alcanza ni por mucho a vindicar la justicia atropellada precisamente por quienes estaban en el deber de velarla, siendo tan limitada que nos vemos precisados a emprender una campaña tan activa y enérgica como sea necesaria, para obligar a los señores que integran el gobierno a extenderla hasta todos aquellos que bajo fútil motivo o pretexto se hallan gimiendo en los presidios y cárceles españolas.

A cuyo efecto esperamos concurriréis al GRAN MITIN que se celebrará el jueves 25 del actual, a las nueve y media de la noche en el local de la Federación Obrera de Lérída, calle del General Belto.

Obreros, hombres libres; acudid al mitin como un sólo hombre. ¡Por humanidad, por justicia no faltéis!

El Comité de la Federación Obrera.

Diario de Variedades

Un adaptándose los inadaptables. Cuando se estableció lo del avance de la hora, los señores eclesiásticos, consecuentes en sus costumbres tradicionales, —en su rutina diría algún hereje— no quisieron adaptarse a la nueva hora oficial y ya en anuncio llamativo, como de a tanto la línea, advirtieron a los feligreses que no habría alteración en la hora de comienzo de las «cuarenta horas» con respecto al horario solar.

Al avance de sesenta minutos en la hora oficial, respondieron los señores eclesiásticos retrasando una hora la de comienzo de los actos religiosos y toque de oración.

Pero he aquí que han acabado por cansarse de marchar contra la corriente y van ya adaptándose a la nueva hora.

Algunas iglesias donde se efectuaba el toque de oración a la una del horario oficial, correspondiente a las doce de la hora solar, han rectificado claudicando a la imposición de la general costumbre que es la que marca la nueva hora oficial.

Ha sido objeto de más de un comentario la actitud del clero con respecto al horario oficial. Se ha dicho que no lo adoptaba por espíritu de ranciedad, reaccio a toda innovación y se ha asegurado también que ahora, al adoptarlo, lo hace para disimular la forzosa adopción en cuanto a las misas de beneficio a hora fija que, de celebrarse a otra hora, no se cobrarían.

Claro es que si fuésemos a hacer caso de las murmuraciones...

Però no es cuestión de sacar las cosas de quicio y reconociendo que fué simplemente por apego a lo caduco, apego innato en nuestra clerecía, felicitémonos del triunfo conseguido con su claudicación y celebremos que la campana siquiera vergonzantemente los primeros días, toque la oración a las doce.

Ave Maria...

Y ya que hablamos de cosas de iglesia, no estará fuera de lugar un párrafo de loa a la inauguración de la nueva iglesia de la Bordeta, construida a expensas de aquella vecindad entre la que figuran distinguidos amigos nuestros, siquiera ellos— y lo decimos en honor a la verdad, por amarga que sea—no hayan contribuido ni por el valor de una perrá chica a la realización de tan importante como necesaria mejora, al revés de otros, gente también que se dice avanzada y que han contribuido con espléndidos donativos.

A cada cual lo suyo y hay que decirlo aunque sea en perjuicio de la piedad y de la unción evangélica que han demostrado no tener nuestros amigos, herejes y endemoniados en su inmensa mayoría.

Pues sí, tenemos ya iglesia en la Bordeta, gracias a Dios y a las buenas obras de algunos señores de ideas avanzadas.

Aguada la inauguración, no tuvo la brillantez que era de desear, y fué lástima, porque, de otro modo habría podido organizarse una procesión a campo libre en la que algún señor ex-concejal y hasta puede que algún concejal hubieran actuado de abandonados con el garbo y lucimiento propios de las grandes solemnidades.

Nosotros celebramos en grande la inauguración de la Iglesia de la Bordeta, la que podrá ser patrocinada por un santo mártir hospiciario; y lo celebramos porque, en realidad, se iba ya notando la necesidad de ir a misa en aquella barriada de chalets de lo que se estaban apoderando los excomulgados.

Se nos objetará que tal vez hubiera sido preferible empezar por instalar allí una escuela; pero eso son objeciones que no deben tenerse en cuenta y menos para echarlas en cara a las personas de significación izquierdista que han contribuido a la instalación de la iglesia; pues a pesar de todo, es bastante sabido que por eso, ellos no dejan de ser muy irradicales.

Por casualidad, el presidente de la Diputación estuvo ayer en su despacho a la hora en que solía estar hace cosa de un mes.

Fue una verdadera casualidad. Algo gordo debía ocurrir. Las banderas de la Diputación estaban en los balcones.

Uno de los periodistas que aún tiene el valor heroico de visitar al presidente del comité liberal de Torrefarrera, creyó que estaban enhiestas las banderas con motivo de la festividad de S. Jorge, patrón de Cataluña; pero no era por eso. Estaban expuestas las banderas por la festividad del cumpleaños de la reina D.^a Victoria.

Y por esta misma causa, no se celebró sesión de comisión mixta.

Y por este motivo dió la casualidad de que el presidente estuviera a aquella hora en su despacho.

Porque es de notar que el presidente de la Diputación, en época de Comisión mixta, lo dejaría todo antes de faltar a la comisión mixta.

Antes que nada, los deberes que impone la ley de Reclutamiento.

Bien es verdad que la ley autoriza al presidente para dejar de asistir a las sesiones de la Comisión mixta; pero piensa el señor Presidente que hay que sacrificarse para el mejor servicio... y para cobrar las dietas.

Excursión normalista a Poblet

Un numeroso grupo de alumnos de la Escuela Normal de Maestros de esta ciudad estuvieron el último domingo en Montblanch y Poblet de excursión artístico pedagógica.

Fueron acompañados por sus profesores, la distinguida Srta. D.^a Melchora de Mena, que tiene las cátedras de Francés y el señor Piñol, Ias de Historia; el ilustrado profesor nacional de Esluga, Sr. Ferrer, y algunas señoras maestras de esta capital. En Poblet se les unió asimismo el profesor señor Torres Blesa de la misma Normal.

Los excursionistas visitaron en Montblanch las históricas puertas y murallas medievales, Santa María la Mayor con su hermoso retablo gótico de alabastro y una curiosa imagen del S. XIV, premiada en la exposición universal de París; la votada iglesia de estilo románico primitivo de San Miguel y un bonito Claustro de transición gótico renacimiento en un convento de hermanas Carmelitas.

En Esluga de Francolí visitaron el espléndido local del Sindicato Vinícola, en donde el culto gerente de la institución dió minuciosos detalles a los expedicionarios sobre el funcionamiento de los aparatos, operaciones que se realizan y análisis que se verifican en el laboratorio. Luego obsequió a los visitantes con algunas colecciones de postales del establecimiento y sus instalaciones.

En el incomparable cenobio de Poblet, recorrieron con algún detenimiento sus principales dependencias, siguiendo el desarrollo histórico de su estilo arquitectónico y admirando las maravillas de aquel grandioso monumento.

Luego recorrieron las «masías», siendo obsequiados galantemente por el Sr. Nougués que casualmente se hallaba allí en su finca y regresando luego a Esluga, en donde la familia distinguida del Maestro señor Ferrer colmó a los visitantes de atenciones, ofreciéndoles delicadamente pastas y licores su buena señora y su encantadora hija.

Los excursionistas, que habían comido en medio del mayor compañerismo y satisfacción en una de las fondas de Poblet, regresaron a Lérida en el tren de las diez de la noche, contentísimos de la jornada y de

los resultados que reportarán en favor de su cultura artística y profesional.

Es digna del mayor encomio la conducta de esos jóvenes aspirantes al Magisterio que aprovechan los días festivos con su Asociación normalista, dedicados a una labor cultural por medio de conferencias y excursiones, trabajando con ahínco para enriquecer el caudal de sus conocimientos y preparándose para ser dignos de su alta misión futura en la sociedad.

COOPERATIVA GRENIAL. - S. A.
Se vende hielo todo el año.

INFORMACIÓN TELEGRÁFICA Y TELEFÓNICA

Conferencias telegráficas y telefónicas desde las cuatro de la tarde a las seis de la madrugada

Información general

CONGRESO

Comienza la sesión a las cuatro próximamente bajo la presidencia del Sr. Villanueva.

En el banco azul los ministros de Instrucción y Hacienda. Luego llega también el Sr. Maura.

El Sr. Uña pide que se adopten medidas para evitar la desaparición de unas estatuas de la época romana que se conservan en Mérida.

El marqués de Valderrobes pide que se facilite gasolina a un distrito al que no ha alcanzado el reparto.

Le contesta el Sr. Ventosa manifestando que se lo complacerá en lo posible.

Entre los señores Romeo y Maciá se promueve un pequeño incidente acerca de la prioridad en el uso de la palabra.

Habla el Sr. Romeo y se ocupa del problema de las subsistencias. Trata de las medidas adoptadas por el Sr. Ventosa y de su incumplimiento y de la inejecución de estas medidas en caso de que no se cumplan exactamente. Señala también algunas exageraciones que cree notar en estas medidas.

A continuación habla de la presentación de los presupuestos y dice que el Gobierno no ha dicho una palabra acerca de la fecha en que los presentará, pero que no falta quien lo sabe.

El ministro de Hacienda le contesta diciendo que nadie puede saberlo por cuanto el Gobierno mismo no lo sabe todavía por no haber tomado todavía acuerdo concreto acerca de ello.

El mismo Sr. Romeo pregunta qué se va a hacer para mejorar la situación de los empleados civiles.

El ministro de Hacienda contesta diciendo que es un asunto que el Gobierno tiene en estudio y que no tardará en presentar al Congreso el proyecto de solución.

El Sr. Romeo pide que se formule un proyecto especial dedicado exclusivamente a la cuestión de los empleados civiles.

El ministro de Hacienda dice que el Gobierno estudia este asunto desde el punto de vista económico pero que todavía no ha fijado acerca de ello nada concreto.

El Sr. Gasset, como el Sr. Romeo, pide que se formule para este asunto un proyecto especial.

Pregunta también acerca del proyecto de beneficios extraordinarios de la guerra y pide que se traiga nuevamente al Parlamento.

Provincias

INCAUTACION DE TRIGO

Valencia.—De acuerdo con la Junta de Subsistencias, el Ayuntamiento se ha incautado de 5.000 toneladas de trigo. Igual piensa hacer con otras 4.500 que traen los vapores «Marte» y «Urco-Mendi», próximos a llegar a este puerto.

MANIFESTACION

Palencia.—En el pueblo de Villada han celebrado una manifestación pública de

Sala Granados

Hoy y mañana continuará la proyección de «El Triángulo Amarillo» que tanta concurrencia atrae a este elegante cine. Tócale el turno a la tercera jornada titulada «El hallazgo misterioso», dividida en cuatro partes.

Completan el programa una escogida cinta del natural y una comedia en dos actos de la importante casa «Triangle» denominada «La moral de papá».

Lo más distinguido de nuestra sociedad desfilará hoy y mañana, según costumbre, por la acreditada «Sala Granados».

mujeres que fueron a la Casa Consistorial para pedir el abaratamiento de las subsistencias.

UN MOTIN

Santander.—Se ha intentado hacer la tasación del aceite lubricante recogido en el puerto.

Como perito había sido designado el presidente de la Cámara de Comercio.

El gentío pedía que se hiciera la tasación, pero se opuso el representante de la casa a la cual venía consignado el aceite.

Se amotinó contra él la multitud, tirándole piedras. Sacó una pistola para defenderse y esto calmó la excitación de los amotinados.

El representante tuvo que huir y refugiarse en el almacén, frente al cual se estacionaron los grupos.

El dueño del almacén se asomó a una ventana y los grupos, confundiendo con el representante, le apedrearon también.

El representante tuvo que decir que renunciaba a la representación y con esto calmóse la efervescencia reinante, disolviéndose los amotinados.

BARCO HUNDIDO

Almería.—Han llegado en un bote tres naufragos del vapor inglés «H. Lloyd Karimón», hundido por un submarino alemán.

La actividad de los submarinos en estas costas es extraordinaria desde hace unos días.

La guerra europea

PARTE OFICIAL FRANCES

París.—El parte oficial de este medio día, dice lo siguiente:

En el Somme y Reims ha habido actividad de artillería. Los golpes de mano del enemigo en Lasigny y Noyon, han fracasado. Nosotros efectuamos una incursión, cogiendo numerosos prisioneros.

MUERTE DE UN CÉLEBRE AVIADOR ALEMÁN.

Londres.—El capitán barón von Richthofen, que anteayer alcanzó su octogésima victoria aérea, ha sido hoy derribado en el Somme.

Mañana en el acto de la inhumanación, se le rendirán honores militares.

Es uno de los héroes de la guerra ante quien rienden justo homenaje los mismos adversarios.

LOS CAÑONES DE GRAN ALCANCE Y EL BOMBARDEO DE PARÍS.

París.—Nuevamente ha vuelto a funcionar el cañón gigante bombardeando la ciudad.

«Excelsior» dice que el total de víctimas causadas por el bombardeo de París con los cañones de gran alcance se eleva a 350 descomponiéndose esta cifra en 118 muertos y 232 heridos.

Hace notar que el bombardeo viene durando hace 29 días. El bombardeo de 1871 duró del 5 al 27 de enero, o sea 22 días y causó un total de 274 víctimas, de ellas 105 muertos y 169 heridos.

EN EL COMPÁS DE ESPERA. — DE LA OFENSIVA ALEMANA.

Lyon.—El corresponsal de la Agencia Havas en el frente, escribe lo siguiente:

Anoche hizo exactamente un mes que dió principio la gran ofensiva alemana, tan poderosamente concebida por los más grandes generales enemigos y tan formidablemente montada después de largos preparativos, considerándose la batalla final que aportaría a Alemania la victoria decisiva.

Seguros del éxito ya la llamaban los alemanes la batalla del Emperador.

Pero a medida que la batalla se prolongaba, desapareció en los periódicos alemanes este orgulloso vocablo, al paso que se atenúan también las fantásticas esperanzas del primer día.

Habían anunciado como completo, rápido y decisivo el éxito, así es que ante el estancamiento de la ofensiva, la prensa alemana se vió obligada, con el fin de calmar la opinión pública, a aducir circunstancias atenuantes.

La consigna fué la siguiente:

La resistencia francesa fué admirable. No se puede de un golpe solo ganar una batalla. Al igual que delante de Verdún, nuestros éxitos son forzosamente lentos. Dejemos hacer a nuestro Hindenburg. Paciencia, silencio, esperemos.

Pero después de haber predicado orden, confianza y resignación, los periódicos alemanes no pueden menos que contestar que el ejército del kaiser está detenido y que no ha podido aun alcanzar ninguno de los objetivos que se propuso.

Las obras del muro

El alcalde ha recibido una carta del diputado a Cortes por este distrito D. Juan Moles, dándole cuenta de que muy pronto se reanudarán las obras del muro de defensa.

El Sr. Torres, en su propósito de dar cuenta de esta carta al Consistorio en la próxima sesión, no quiso adelantarnos de su contenido nada más que la noticia escueta del satisfactorio resultado de las gestiones del activo diputado en un asunto de tanta importancia para nuestra ciudad.

COOPERATIVA GRENIAL. - S. A.
Se vende hielo todo el año.

CONSULTA PARTICULAR

Doctor H. TORRES

PAHERIA 10.-LLEIDA

TELEFONO N.º 61

dedicada especialmente a malaltias de los **VIES URINARIOS** (Hemorragia-Sifilis-Esterilitat Impotencia).

VIES DIGESTIVOS Estímulo - Bulelils - Febe

HORES DE VISITA: Matí de 11 a 1.

Tarde de 8 a 9.

Análisis de sanc, orina, suc astric, excrementg.

Si quieren Vds. comer ostras frescas, cómprenlas en el **Bar-Torino**, es la única casa que las recibe todos los días.

Mayor 77. Se sirven
Teléfono, n.º 266 a domicilio

Caja de Ahorros

MONTEPIÓ DE LERIDA

Realiza préstamos personales e hipotecarios al 5 y 6 por ciento exentos del pago de derechos reales.

R. Pereña

- Enfermedades de los ojos -

CONSULTA Y CLÍNICA

Libertad, 2

Frente al Gobierno Civil.

Para sus compras de calzado visite V. la **GRAN SECCION DE VENTAS AL DETALLE** que ha establecido la **FABRICA DE CALZADO**, Rambla de Fernando, 15. Frente a Correos. Entrada por la calle Curtidores, 18, al lado de la Audiencia.

PRODUCCION DIARIA 100 PARES

UN 20 POR 100 MAS BARATO QUE NADIE. - CONTINUAMENTE TIPOS NUEVOS. - LÉRIDA.

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STDMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO e INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, hinchazón y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remitan folletos a quien los pida.

Farmacia Consultorio Ortopédico

Mayor, 31 - Lérida. **F. PONS** Ex-ortopédico del Hospital Clínico

Braqueros modernos, Fajas ventrales, Corsés mecánicos, Aparatos de prótesis
GRAN DEPOSITO DE ESPECÍFICOS

Legítimos Neumáticos

INGLESES **Dunlop** STOCK

Velo - Moto - Auto

Accesorios para los mismos
Blondel, 46 **F. Miquel** Lérida

Joan Bergós y Enric Borrás Melgosa
CORREDORS DE COMERS LLEIDA

GRAN FÁBRICA DE PALANGANEROS, LAVAVOS DE HIERRO Y SOMIERS DE TODAS CLASES Y BALDAS Y CERROJOS A PRECIOS BARATÍSIMOS. TALLER PALMA N.º 19. SE VENDE UNA MÁQUINA DE CINE MARCA «GAUMONT», PRECIO BARATO. - RAZÓN: PALMA, 19, CERRAJERÍA. - LÉRIDA.

Consultorio CASTRO Cirugía en general - Electricidad Enfermedades nerviosas
RAYOS X
Constitución, 19 - LÉRIDA

ELIXIR GOMENOL

El **ELIXIR GOMENOL** os curará la **Tos** en el acto;
El **ELIXIR GOMENOL** os aliviará el **Asma**;
El **ELIXIR GOMENOL** os preservará de la **Bronquitis**, y debido a su poder desinfectante os fortalecerá los **bronquios**

EN TODAS LAS FARMACIAS DEL MUNDO PODRIS PEDIR EL «ELIXIR GOMENOL CLIMENT» Y OS SERÁ SERVIDO A 350 PESETAS FRASCO.

RASCLES-Maquinaria Agrícola
VIGENT FARRÉ. - LLEIDA
CARRER RAMÓN SOLDEVILA. (DARRERA COL-LEGI DELS MARISTES).

Laboratorio de Análisis Químico
Ensayos Industriales
Dr. Carnicer Carmen, 35 y 37 - Lérida

Cola Tanglefoot

Producto norteamericano de excelente resultado para proteger a los árboles frutales de los insectos que suben a ellos desde tierra.

Véndese en la Droguería de

Manuel Pereña

= PLAZA MAYOR, 10, TÁRREGA =

Mme. Fée

A todos los que sufrís desengaños de la vida

acudid a consultar a ella; da consejos sobre herencias, casamientos, enemistades, negocios u otras contrariedades, ella os devolverá la tranquilidad de espíritu por medio de sus secretos científicos.

Visítale todos los días de las 8 de la mañana a las 7 de la noche.
Villa Carmen 3, a los Campos
Carretera de Barcelona (Frente a la Vaquería) **LÉRIDA**

Taller de Ebanistería

José Estrada

Calle de Blondel, núm. 7. - LÉRIDA
(Bajos del Café de España)
CONSTRUCCIÓN Y REPARACIÓN DE TODA CLASE DE MUEBLES PRONTITUD EN LOS MUEBLES DE ENCARGO

TAQUIGRAFIA

Señorita dá lecciones (particulares y a domicilio) de TAQUIGRAFIA

LOPIS 7, PISO 1.º

Lérida

Representante comisionista

ESTABLECIDO EN BARCELONA

Aceptará representación de productores e industriales que deseen extender sus negocios eficazmente en Cataluña.

Dirigirse a A. Verdager, calle José A. Clavé, 9, 2.º - Barcelona

Profesora Nacional

DARÁ LECCIONES DE CORTE Y BORDAR A MÁQUINA Y LABORES EN SU DOMICILIO. - CALLE DE NOGUEROLA 7.-1.º - LÉRIDA.

Bar LA LUNA

- RESTAURANT ECONÓMICO -

BALTASAR FERNANDEZ

SITUADO EN LA CALLE DE CARNI - CERIAS 17 Y CALDERERIAS 24. -

LÉRIDA

TALLER DE CERRAJERÍA
DE
JOSÉ GISPÉRT

RAMBLA DE FERNANDO, N.º 15. - TELÉFONO N.º 90

PIDANSE PRESUPUESTOS

TALLER ELÉCTRICO - MECÁNICO
DE

Gispert & Ybars

RAMBLA DE FERNANDO, 15. - TELÉFONO, 90

Instalaciones completas y reparaciones de CENTRALES ELÉCTRICAS, líneas de transmisión, Molinos de aceite y harinas, Bombas para riegos, Turbinas, Motores de gasolina, gas pobre y maquinaria de vapor.

Grandes existencias en material eléctrico para instalaciones de alta y baja tensión, Hornillos, Estufas, Cocinas eléctricas y todo lo concerniente al ramo de electricidad.

Correas, empaquetaduras, grasas y accesorios para maquinaria general.

SOLDADURA AUTOGENA